## Defectos de la enseñanza

La enscñanza secundaria en España adolece de muchos defectos y de ellos son victimas, tanto como los estudiantes, los dignos profesores de los Institutos oficiales

Cuando el niño sale de la escuela primaria y se dispone a recorrer la etapa de su adolescencia, empieza lo que gráficamente podría llamarse edad peligrosa, porque el peligro asoma en forma de sugestiones de inmoralidad y por desorientaciones que producen en el alumno, primero un desgano para el trabajo y después una ejecución rutinaria del mismo.

La edad peligrosa es la de los primeros pasos por donde van los hombres, y sin someter al estudiante a un plan rigorista, dejarle abandonado a su propio impulso, es tanto como suponer que, falto de reflexión y de consejos, ha de imitar los vicios antes que las virtudes de los hom-

Hay un principio de rebeldía personal en todas las personas, que se deben ir limando paulatinamente. En los distintos grados de la vida son liamados a realizar esta obra, sucesivamente, los padres, los maestros de instrucción elemental, y los que tienen a su cargo la enseñanza de los estudios profesionales.

Una de las condiciones que deben exigirse primordialmente en todo plan de enseñanza, es la de que el estudio resulte grato al alumno, venciendo con un régimen de sana y oportuna distracción los estragos que causa la fatiga en el temperamento escolar.

Regla de buena práctica es la de que la atención se prolonga cuando la labor es grata y así, en el lenguaje vulgar, es corriente oir que se ha pasado sin sentir el tiempo, es decir que de tan grata manera se han desarrollado las cosas, que parecen haberse convertido las horas en minutos.

ldentico fenómeno se produe en el animo del estudiente cuando el estudio es grato. Por eso dobe buscarse en la segunda enseñanza, en esa edad peligrosa en la que el adolescente decide su porvenir con una elección acertada de estudio, cuáles sean firmemente las aptitudes de éste y el grado de intensidad de su vocación.

Tales son los estudios y las prácticas empezadas a desarrollar con mny buen acuerdo en España, con sujeción al título de la grientación profesional.

La segunda enseñanza ha de ser indefectiblemente renovada. El orden de estudios, la distribución de materias, el sistema arcáico de enseñanzas y de multiplicidad de examenes, no logra otra cosa que la de savorecer el náciso de los memoristas y por lo tanto el de los rutinarios, con desdoro de las instituciones públicas y privadas de enseñanzas y de la capacidad y valoración técnica del profesorado español, competente como pocos del ex-

tranjero. La tendencia observada en los dias que corren acerca de la libertad de enseñanza, son algo más que pretensiones aisladas de personas que se preocupan de la educación de los niños y del porvenir de la raza, y son, verdaderamente, reflejo de lo que opina la muchedumbre de padres de familia, ciertamente refractarios a la rutina y al monopolio de la enschanza.

Más tarde o más temprano la segunda enseñanza cambiarà en España. No se podrá precisar la fecha pero la seguridad es ab-

Diputación de Almería — Biblioteca. Andalucía Oriental (Almería). 1/2/1926; 6:4

soluta, ya que... ¡tanto es el malestar que se observa en padres, alumnos y profesores!

La reforma ha de tener lugar privilegiado cuanto a la orientación profesional se refiera.

Dispuestos a lograr un máximun de efectos beneficiosos, harán bien cuantos de los problemas educativos se preocupan en ir preparando con un estudio sereno y con una afición decidida la renovación que se hace precisa por momentos en el plan orgánico de la segunda enseñanza.

GERMINAL.

Almería.

**\_** 

ESPAÑA Y AMÉRICA

Devotamente, con todo el fervor y entusiasmo sincero que siente mi corazón en estos momentos solemnes para la Patria sacrosanta, que manda en un mensaje de recuerdo amoroso todo el cariño de sus hijos nobles a la tierra donde en tiempos felices de augusta pas brilló intensamente, con el iris de su esplender, el sol de la gloria de la madre España, me mueve deseoso, a fuer de español bueno, desinteresado y sin falso patriotismo, a comentar toda la importancia y transcendencia que tiene el «raid» aéreo que han emprendido, en una mañana radiante, ante las aclamaciones y vitores del pueblo español que evocaba en sus mentes la epopeya gloriosa de I492, los valerosos y expertos aviadores, el comandante Franco Bahamende, el capitan Ruiz de Alda y el teniente de navío Durán, desde Palos a Buenos Aires.

Este «raid» ha de ser para España y América como un camino que se ha abierto en el espacio, como una vía de comunicación rápida que ha dé ponernos en contacto perpéluo; y es esto lo que necesita España y América: la unión espiritual, puesto que aquella tierra en sus ratos de descanso siente nostalgia y tristeza por la Madre que, olvidada y silenciosa, liora el abandono de su hija que en momentos de rebelión, por crearse una independencia que variase su vida y la llevara en vientos hacia el progreso, se enmancipó hariéndole guerra, sin poder en su loca carrera apreciar toda la herida moral y material que le hacía a la Patria que en días luminosos fué depositando a costa de su sangre, en aquellas tierras salvajes, los gérmenes de una civilización asombrosa. Y esta Madre, hoy, cuando el tiempo ha borrado el dolor de su herida, se acuerda, sin rencor y con deseos de estrecharla en un abrazo amoroso y eterno, sin miras a intereses materiales que pudieran perjudicar esta unión.

Y así, el comandante Franco, cual Colón que surcaba los mares virgenes e insondables, lleno de sé y seguro que iba a dar al mundo otro mundo de riquezas insospechadas jamás, en busca de las tierras del oro y del sol, así este aviador en su «Banta María del Aire», también llesso de fé, con el mensaje de saludo y amor de todos los españoles, abre un camino en el espacio para hallar un mundo de corazones suspirantes y deseosos de gritar a la vez, con todas las fuerzas: ¡Amamos y veneramos a España, nuestra madre!

Melchor BEDMAR. -----

ENCUESTAS DE «Andalucia Oriental»

#### ¿Qué haría Vd. si fuese Alcalde de Almería?

---0---

De varios vecinos de la calle

-Tan pronto como se inicíase la ilinvia, montariamos a lo largo de la calle Murcia una guardia con la idem municipal, a fin de evitar excesos de conductores de automóviles, de los cuales se reflejan sus excentricidades en las fachadas de los edificios, con grave quebranto, las más de las veces, de las vestimentas de los pacíficos transeuntes, y siempre, del ánimo de propietarios e inquilinos.

De D. Juan Cortés.

-Yo, Sr. Director, harfa algo que no se ha hecho aun. Lejos de dotar a la Quardia Muni cipal de «Guias de Almería», a algunos miembros de tan «benemérito cuerpo haría donación de un Epitome de Urbanidad.

De D. Luis Sierra.

-Haría un minucioso «barrido» en la Policía Urbana, por la sencilla razón de que es sólo la nómina quien puede acreditar la existencia de los individuos que integran dicho «Cuerpo»; a no ser que, como en tiempas pasados, se observe la paradoja de cobrar las mensualidades, siendo los cobradores «difuntos».

De D. José Salmerón.

-Atenderia, con sin igual complacencia, cuantas quejas me formulara la Prensa; subsanando cuantas deficiencias y errores hubiese desprendido mi actuación,

De D. Andrés Gásquez.

—Desde hace mucho tiempo va aparecerian asfaltadas las calles de Murcia, Granada y Real del Barrio Alto, merced al celo que yo desplegaría siendo alcalde,

De D. Antonio Gómez.

-De igual forma que existen ya dos puentes sobre la rambla, que ponen en comunicación la ciudad con los arrabales, ordenaria se construyeran dos más, sobre la misma rambla, en las respectivas terminaciones de las calles de Murcia y de Granada; obras de reconocida necesidad que distraerian mi atención, si yo tuviese la gran suerte de ser alcalde de Almería.

De D. Joaquin Rodriguez.

-Procuraria que el Concejo estuviese constituido por hombres aptos, enemigos de la pasividad; y siempre dispuesto a fiscalizar la obra de los conce-

De D. Sebastián Aguirre. -Yo, haciendo uso del créditoque otorga el Estado, construiría pabellones destinados a Grupos Escolares.

Advertimos, nuevamente, a los señores que nos envien sus proyectos, que rechazaremos cuantos se nos remitan con tendencias insidiosas. Haciendo uso de tal precepto, nos hemos visto obligados a no publicar las «cábalas» de algunos expontáneos por no ajustarse a nuestras indicaciones.

RAPIDA

### La mujer del mañana

Una mujer abogado. Una mujer médice, Muy bien que la mujer pretenda demostrar, que no sólo puede ser el complemento del hombre, sino que por sí misma puede crearse un porvenir; que no se resigna a ser la compañera de cualquier pedante, de esos, que tienen tan bajo concepto de la mujer; que sabe luchar con el ambiente para que prevalezca su soberanía.

Soy admirador de sus esfuerzos voluntariosos por liberarse del yugo de esa vida espinosa de algunas mujeres, que al realizar el ideal supremo de todas ellas, sufrieron el desengaño,

Es su afan innovador, la voz de sus sentimientos heridos, que protestan justamente de las tan limitadas leyes de que disfrutan en el viciado ambiente en que se agito la Humanidad.

¿Es plausible su decisión?... Yo me declaro en una afirmación categorica si sólo se desprende de ella el deseo de elevar su protesta en contra de los que no han sabido comprenderlas y retenerlas en su puesto.

Mas, es algo voluble y contradictorio, la innovación en la figura.

Es admisible el que la mujer pretenda demostrar su voluntad en contra de la corrupción del ambiente, pero es inadmisible, que en su afáu innovador, pretendan con sus ambiguos modernismos asimilar su figura al género masculino.

Luchemos pues, en contra de esa innovación ambigua para modelar la mujer del mañana.

Rogelio TELLEZ.

UN MENSAJE

## CORRE, PALOMA

Corre, paloma, vuela ligera, sigue la senda de tu destino, y si la encuentras en tu camino dile que siempre, con fe, me quiera.

Que no me olvide, que yo la adoro, que yo la quiero con frenesi; dile que sepa que es mi tesoro, mi única dicha...;que piense en mil

Orlan su frente finos cabellos, sus labios bordan dulces sonrisas y de sus ojos a los destellos nubla los soles, mueve las brisas.

De las mujeres, la más preciosa; entre las perlas, la más querida; de las criaturas la más hermosa; es mi querube, mi fé... mi vida.

Por eso quiero, paloma mía, que veyas pronto junto a su lado, y alli, despacio, con alegria, le vas diciendo lo que he contado

Abre sus alas al suave viento no te detengas si no es con Ella; hazle caricias, dála contento... verás qué hermesa.,. verás qué bella.

Vuela paloma, bate tus alas, corre ligera, y éntre tu pico, con el suspiro que mi alma exhala lleva el mensaje que le dedico.

Augusto CID.

Sevilla.







GARCIA Y GRANADOS

(Sucesores de Diego García, Albox (Almería)

# **CALZADOS** y camas de hierro

Paños, Mantas y Mantones. — Especialidad en géneros blancos Gran surtido en sedería especial para señoras. — Renovación semanal detodos los artículos.

ANIS MACHAQUITO Pedidlo en todos los buenos establecimientos

CERVECERIA ESPANOLA Exquisitos cafés, ponches y cerveza.

Pasco del Principe, 11

15. Ca Alhambra

Amplias habitaciones. Servicio esmerado. Brécios económicos

de Antonio Martínez Herrera - P. del Mercado Frutas seleccionadas. Hortalizas y legumbres de primera calidad ESTA CASA SURTE LOS PRINCIPALES HOTELES Y BARCOS

> **APARATOS** DISCOS MARCA: